

EL NOTICIERO BALEAR

DIARIO DE AVISOS Y NOTICIAS

Redaccion y Administracion, S. Pedro Nolasco, 7, de 8 m. á 8 n.

Teléfono núm. 190

UNA peseta al mes.

AÑO IV.

Palma Miércoles 4 de Abril de 1894

NUM. 1044

Aprendices

En esta imprenta se necesitan dos que sepan leer.

El proceso de Varela

Segunda sesión

Aumentó ayer el público dentro y fuera del Palacio de Justicia.

El bello sexo también era más numeroso y más bello, si cabe que el día anterior.

Los de fuera, los que no van más que á ver á Varela, sufrieron una decepción. El célebre procesado llegó á la Audiencia á las diez de la mañana cuando no había por aquellos alrededores ni media docena de curiosos.

En la sala no se puede respirar con tanta gente y las puertas cerradas hasta para los que lleven volante.

La verdad es que la sesión de ayer ofrecía mucho interés.

Empieza el acto

A la una y diez minutos supone silencio la campanilla presidencial y comienza la sesión.

Entra D. Simón Marcos García, médico de la Casa de Socorro del distrito de la Audiencia, y el primero que reconoció el cadáver de Antonia López.

Cuando llegó al lugar del suceso, estaba ya muerta Antonia.

El cadáver apoyado sobre el lado izquierdo, tenía la cabeza en la acera y el rostro del cuerpo fuera, con el pelo suelto observando el declarante que estaban desabrochados los botones de la chaqueta que llevaba la Antonia.

También reconoció á Varela varios arañazos.

Dice que de ninguno de los arañazos salía sangre.

Cree que aquellas erosiones se las había causado una hora antes del momento en que el reconoció á Varela.

Los médicos forenses

La entrada en la sala de los médicos forenses produce en el público un movimiento de atención.

Hemos llegado al punto más interesante del proceso.

Habla primero el Sr. Isasa, describiendo con la mayor precisión anatómica las erosiones ó arañazos que observó en la cara cuello y manos de Vázquez Varela, á las dos y media de la tarde del día en que ocurrió el suceso.

Dijo que todas las erosiones estaban hechas por la misma mano y que todas las databan de seis horas antes del reconocimiento.

La autopsia

Habla en nombre de sus compañeros, el médico forense Sr. Fuentes, y en tono reposado y con gran claridad hace la descripción de la autopsia.

Antonia era una mujer como de veintitres años, delicada en su desarrollo y en su forma y de unos 65 kilos de peso. A las doce horas de muerte la rigidez era completa y la temperatura mas elevada que en otros cadáveres. La palidez era de un color azulado.

Observaron varios equimosis (cardenales) en la mejilla, en la nariz y en la barba; en el cuello un arañazo curvilíneo, y en el brazo y mano derechos varios cardenales y algunas erosiones. En la espalda tenía muchas amoratadas, y por último, en la rodilla izquierda aparecían otros cardenales.

Cree que las señales de las piernas y de los brazos, fueron ocasionadas por una fuerte presión.

Las uñas estaban rotas hacia atrás, y

en ellas conservaba un poquito de epidermis.

En la cabeza se notó fractura de la bóveda del cráneo. Abierta esta cavidad, se encontraron algunos pequeños derrames de sangre negra.

En la boca no aparecía ninguna huella de haberse ejercido violencia.

El hueso ioides tenía más movilidad que la normal. La laringe ofrecía su mucosa inyectada, y tenía su color rojo, que no es propio de los cadáveres, igualmente que la tráquea.

En los pulmones se notaron unas manchas de bordes bien delineados, acusando una gran congestión. El corazón estaba flácido, con manchas negruzcas y con escasa cantidad de sangre en sus cavidades.

El Sr. Fuentes analiza todos aquellos datos para presentar al tribunal el fundamento de la opinión que tienen los forenses sobre la muerte de Antonia López.

Dos problemas dicen que tenían que resolver: primero, cómo murió Antonia; segundo, cuál fué el procedimiento de la muerte.

¿Murió á consecuencia de la caída? En accidentes análogos se declara la muerte por el cerebro, por el corazón ó por los pulmones. En este caso no hay signos de congestión ni de hemorragia.

El corazón no acusa la paralización del centro circulatorio.

En cambio, las lesiones encontradas en el pulmón y en el cerebro, en la laringe y en la tráquea, si bien cada una de ellas por sí sola no bastaría para justificar la muerte por asfixia, todas ellas juntas dan una prueba concluyente, dentro de los conocimientos médicos, de que aquella fué la causa que produjo la muerte de Antonia Piñero.

Examinando las lesiones encontradas en la cabeza, afirmó el Sr. Fuentes que habían sido causadas estando la Antonia muerta, porque de haber estado viva al caer á la calle, en lugar de aparecer adelgazados los tejidos blandos, hubieran presentado trombus; ó lo que vulgarmente se llaman chichones.

La naturaleza de los focos hemorrágicos encontrados en la fractura del muslo demuestran también que la Antonia era cadáver al caer á la calle.

Termina afirmando que la muerte fué producida por sofocación.

En el público se notó un murmullo de aprobación.

Preguntas á los forenses

Fiscal.—¿Que tiempo tardaría en producirse la asfixia de Antonia López?

El Sr. Simancas.—Unos dos minutos es tiempo suficiente para consumir todo el oxígeno de los pulmones.

Fiscal.—¿Hay procedimiento de sofocación que no deja huellas visibles?

Simancas.—Sí.

Fiscal.—¿Pueden atribuirse al golpe que recibió el cuerpo de Antonia en la caída las equimosis de los brazos y muslos?

Simancas.—No, porque están en el lado contrario de la caída.

El acusador, Sr. Benito, elogia la brillantez con que ha informado el señor Fuentes, y dice que va á dirigir sola una pregunta.

El presidente.—Por ahí ha debido Vd. empezar. (Risas.)

Contestando á las preguntas del señor Benito, dice el forense Sr. Bueno que el signo evidente de la lucha entre Varela y la Antonia era el conservar ésta entre las uñas el fragmento de piel arrancado á Varela cuando le hizo los arañazos.

El defensor, Sr. Rentero.—¿Es cierto que, según todos los autores de medicina legal, no hay nada más difícil que el diagnóstico de las muertes por asfixia?

Simancas.—Sí.

Defensor.—¿Es cierto que, en opinión

de algún autor célebre, sólo pueden hacerse conjeturas cuando la muerte por la asfixia no va acompañada de otros datos que los que puede descubrir el reconocimiento médico?

Simancas.—Según los casos. En este hay signos para creer en la asfixia por sofocación.

Defensor.—¿Quiere el perito citar uno por uno esos signos?

Simancas.—El conjunto de síntomas es lo que determina nuestra apreciación.

Defensor.—¿La comprensión de las paredes torácicas no dejan lesión externa?

Simancas.—No. Las huellas exteriores á veces no se notan ni en los que mueren en garrote.

Defensor.—¿Es difícil que una persona pueda asfixiar á otra sin tener una gran superioridad física?

Simancas.—Indudablemente.

Defensor.—¿Cuántos forenses acostumbran á practicar las autopsias?

Simancas.—Dos.

Defensor.—¿No sabe Vd. por qué en este caso fueron designados cuatro?

Simancas.—Lo ignoro.

Defensor.—¿Es cierto que retiraron Vds. el dictamen para presentarlo de nuevo á los tres ó cuatro días?

Simancas.—No es cierto.

Defensor.—¿Cómo no hicieron ustedes la disección de la laringe?

Simancas.—Porque no era preciso, y además teníamos interés en conservarla íntegra para demostrar que no hubo estrangulación.

Defensor.—¿Y cómo pudieron ustedes apreciar por fuera el enrojecimiento que tenía dentro la laringe?

Simancas.—Mirando por la parte de arriba, que es más ancha.

Defensor.—Una última pregunta. ¿En la conciencia médica de Vds. se ha arraigado la opinión de que el cuadro de síntomas apreciado es tan seguro como si hubieran visto á Varela arrojar sobre la Antonia y producirle la asfixia?

Simancas.—¡Ah! Eso, no. Como peritos emitimos nuestra opinión, y nada más.

Suspendida la vista por unos minutos, la gente se dedicó á comentar el informe de los médicos forenses.

Todo el mundo elogiaba la descripción interesante del Sr. Fuentes y las explicaciones de sus compañeros.

Pocas veces han logrado tanto éxito los médicos forenses. Bien es verdad que no nos tenían acostumbrados á trabajos tan concienzudos, ni mucho menos á afirmaciones tan categóricas.

Varela queda mal parado.

Grande es la ansiedad por oír á los médicos de la defensa.

Se reanuda la sesión á los diez minutos, y comparecen.

Los médicos de la defensa

Son los Sres. Oloriz, Castro y Moreno Pozo, catedráticos de San Carlos.

El Sr. Oloriz es el encargado de informar, y lo hace en medio de la mayor expectación.

Comienza con una descripción minuciosa del estado en que se encontraba el cadáver cuando fueron á examinarlo. Ocho días antes habían practicado la autopsia los forenses, y pudo suponerse cómo dejarían el cadáver: destrozado.

Fueron recogiendo todos los miembros diseminados: la masa cerebral la lavaron—dice,—más que con cuidado con mimo.

El estado de congestión no era mayor que en otro cualquier cadáver.

Ni en la boca en la lengua encontraron vestigios de que allí se hubiera introducido pañuelo ni trapo para la sofocación.

La laringe estaba intacta, y nada extraño vieron en ella. La mucosa muy sana.

Dice que encontraron cinco costillas fracturadas, atribuyéndolo á la caída, como igualmente la rotura de la uña y los arañazos en las falanjes.

En un muslo encontraron una incisión hecha por los forenses para descubrir alguna lesión que había debajo.

Los pulmones presentaban una coloración gris azulada con varios matices. No encontraron enfisemas, sino un gran foco hemorrágico que coincidía con los fragmentos de una de las cinco costillas que encontraron rotas.

Hecha la descripción de todas las lesiones y señales que encontraron en el cadáver de la Antonia, el Sr. Oloriz entra de lleno en las apreciaciones científicas.

Su discurso es elocuentísimo, y el público le interrumpe de vez en cuando con murmullos de aprobación. Es asombroso que, tratando materia tan árida, el doctor Oloriz impresione agradablemente al público.

Dice que después del minucioso reconocimiento del cadáver, después de un detenido estudio completo con el microscopio y con toda clase de trabajos prácticos, puede afirmarse que las lesiones observadas corresponden al cuadro sintomático de todos los que mueren precipitándose desde una altura.

Los equimosis notados no puede afirmarse que sean anteriores al hecho.

No hay lesiones ni vestigios, ni rozamiento lógico, fundado y serio, que nos autorice á pensar en otra muerte.

El fiscal.—Elogia la descripción del Sr. Oloriz y le pregunta si puede decir concretamente la verdadera causa de la muerte de Antonia Piñero.

El Sr. Oloriz.—Reconstruyendo lo que pudo pasar, entiendo que el proceso fué el siguiente:

Cayó el cuerpo verticalmente, con la cabeza para abajo y con una velocidad que puede apreciarse teniendo en cuenta el peso, que era de unos 60 kilos, y la altura, unos 10 metros. Al chocar la cabeza contra el suelo fracturáronse los huesos de la bóveda, y continuando el tronco con la velocidad adquirida, se comprimió contra la base del cráneo y determinó su rotura, de modo que vino á hacer la cabeza para con el tronco un papel semejante al que hizo el pavimento para la cabeza.

Murió por todo, por el corazón, por los pulmones por el cerebro.

El corazón tiene un nervio que le excita y otro que modera sus latidos, y los vasos periféricos son como un corazón difuso y tienen también nervios que los hacen contraerse ó dilatarse.

El fiscal, el acusador y la defensa hacen mil preguntas al Sr. Oloriz, que contesta á todos con interesantes explicaciones.

Dice que autores de fama han pedido que se borren de la medicina legal los equimosis como signos de la muerte por sofocación.

Después de las seis termina la sesión.

El Sr. Oloriz ha sido muy felicitado.

Después de su informe vuelven á presentarse las dudas y no queda del debate más que la conclusión de la Real Academia:

«Que fundándose solo en los datos suministrados por ambas clases de peritos, no se puede asegurar con perfecta demostración científica que haya muerto por sofocación antes de la caída del cuerpo á la calle, ni es posible tampoco afirmar cómo ha sido lanzado dicho cuerpo.»

¿Cómo terminará, en vista de esto, el célebre proceso?

El cristianismo

Diecinueve siglos han transcurrido desde que la verdad divina fué escrita

con sangre en la primera página de la historia moderna, y en esos diecinueve siglos han pasado por el espacio innumerables razas, por la conciencia infinitas ideas; han caído imperios antiquísimos y se han levantado nuevos pueblos; han sufrido las sociedades transformaciones sin número, y aquella verdad revelaba desde ignominioso patíbulo, permanece fija, inmutable en el centro de la civilización como el eterno sol de la naturaleza y del espíritu. Los filósofos antiguos, la ciencia antigua, habían presentido la verdad cristiana: Platón hablaba del Dios, único, en que los arquetipos de la verdad, de la bondad y de la hermosura tenían su realidad absoluta; los estoicos habían llegado, por un esfuerzo supremo de su razón, á comprender la libertad moral del hombre. Cicerón recordaba la inmortalidad del alma y el despertar en otro mundo mejor después del fugaz sueño de la vida. Alejandro y César disciplinaban con sus espadas centelleantes de gloria todas las razas, para prepararlas á la unidad como si hubieran conocido que sobre la vida del individuo y de las sociedades se alza la vida de la humanidad; pero todas estas ideas que estaban en la naturaleza del hombre como fraccionadas y rotas, no fueron bendecidas, no fueron iluminadas, no fueron universales y divinas, sino cuando del seno de la Judea se levantó un hombre desconocido á predicar entre el pueblo, á llamar á sí á todos los que la sociedad arrojaba de su seno, á convertir la alegría en dolor y el dolor en alegría, á cuajar en perlas las despreciadas lágrimas para tejer una corona á los maldecidos esclavos, uniendo en su amoroso seno todos los hombres, y muy especialmente los desvalidos y los pobres.

Desde niños hemos visto flotar la cruz divina á nuestros ojos: desde niños hemos llorado mil veces á sus pies lágrimas que han sido para el alma como el rocío para los campos. Nuestras madres nos decían que en esa cruz había tenido hambre el que creó todos los seres; había padecido sed el que derramó las aguas en la tierra; había sentido frío el que encendió el sol é iluminó las estrellas; había muerto el que es la fuente de toda la vida; y nosotros llorábamos la desgracia de un Dios sin comprenderla, porque lo primero que sabemos es llorar, como nacidos para el dolor y tristeza. Pero cuando nuestra conciencia ha venido á iluminar el sentimiento divino depositado en el corazón por el santo amor de nuestras madres; cuando hemos visto al pie de la cruz morir la bárbara casta, quebrarse la cadena del esclavo, concluirse los antiguos privilegios religiosos, reconciliarse todos los pueblos; la adoramos y la bendecimos; viendo descender de ella el rayo de luz que ha fecundado nuestro espíritu.

Las religiones antiguas exaltaban al guerrero, al fuerte, al poderoso; concedían un cielo al nacido de privilegiada cuna y otro cielo al que en pobre cuna había nacido; sellaban con sello de infamia la frente del esclavo; pero esta religión cristiana, esencia de nuestra civilización, llamó á sí á todos los hombres, y tuvo por sus elegidos á los que habían derramado más lágrimas en la tierra, á los que habían padecido más dolores, á los que habían cargado con el peso de mayores injusticias. La desgracia, que había sido el sello de la reprobación divina, fué desde este punto la señal de los elegidos de Dios. ¡Qué consuelo tan grande para el esclavo esperar en una libertad infinita; para el que no tenía padre en el mundo, ver un padre entre los resplandores del cielo; para el que era considerado inferior á los brutos, sentirse más grande que sus señores, para el que arrastraba una eterna cadena y un eterno dolor, aguardar una felicidad sin límites en el seno de una vida sin término!

Para ver lo que el cristianismo ha hecho por la libertad de los hombres es necesario recordar lo que era el hijo del pueblo, el esclavo, en el seno de la sociedad antigua. El paria, ser infeliz, sin esposa que le consuela, sin hijos que perpetúan su nombre, sin familia á quien convertir en la aflicción sus ojos, hasta sin madre, porque en la niñez era arrancado al maternal regazo; puestos en los últimos linderos de la sociedad, en un desierto, fuera de la verdadera vida, azotado siempre, hecho pasto de todas las guerras, fundamento de todos los poderes; amasando con su sangre los tronos de sus déspotas, alimentando con su trabajo el Dios mismo á quien es sacrificia-

do, tejiendo desnudo los filamentos de las plantas para cubrir á sus señores, recolectando hambriento los frutos de la tierra, erigiendo ¡oh! que duerme á la intemperie grandes palacios, que son sus calabozos; el paria, que acompaña con los pies desnudos y las espaldas heridas por el látigo á todos los tiranos, y sirve de instrumento para ahrojar y esclavizar á otros pueblos á otros seres infelices, puesto fuera de la ley en la India, cargando con el peso de las armas en Persia, llevando y trayendo los fardos del comercio en la Fenicia, cubriendo con sus restos palpitantes los altares de Babilonia, donde le destinan á víctima de los sacrificios: esclavo infeliz en Grecia y Roma, y después de su largo martirio, ¡oh! que ha impregnado con sus lágrimas el aire, que ha amasado con su sudor y su sangre la tierra; sin Dios de quien esperar justicia ó misericordia, porque hasta el cielo está para el vacío, cuando el hijo del hombre espira en la cruz sabe con maravilla y con asombro que él, eterno martir de la historia, tan menospreciado, es hijo también de Dios: que su vida maldita es emanación celeste; que su alma es de origen tan noble y divino como el alma del rey, como el alma del sacerdote; que sus sienes heridas por el clavo de la servidumbre, pueden llevar una corona de estrellas en el cielo.

He aquí por qué si el cristianismo no fuera la religión de nuestros padres, sería siempre la religión de los que aman á los pobres, de los que trabajan por el desvalido. Hijo del padre invisible y de la madre visible, Jesús, en su persona reconcilia la humanidad con el Eterno.

Su cuna fué un establo; su vivienda la casa de un artesano; su ocupación, el trabajo. A sus pies fueron el rey y el pastor como para señalar que habían concluido para siempre las bárbaras castas. Los tiranos le persiguen, y quieren ahogarle entre sus brazos, presintiendo que su palabra ha de ser el rayo que sepulte en los abismos la infame tiranía. Los falsos sacerdotes son el objeto de sus maldiciones y los hipócritas que encierran á Dios en el sepulcro de su corazón, y así enseña que el alma pura es el tabernáculo más digno del Eterno.

Los pobres, los desvalidos, son sus hermanos. Su corazón tiene consuelo para todos los que padecen, esperanzas para todos los que lloran. No va á las academias á buscar á los sabios, vá á orillas del mar á buscar á los pobres pescadores. Entrega el mundo, apenas domado por las armas romanas, á débiles y oscuros apóstoles, para que lo transformen con su palabra y con su fe. Se sujeta al dolor, y para mostrar la igualdad de todos los hombres, padece como el único de los mortales. Llega su hora, y se extiende en su patíbulo y muere en la cruz para derramar la vida entre los hombres.

Esta cruz divina representa una renovación de la vida entera de la humanidad. Para la familia es el momento en que concluye la tiranía del padre, en que recobra su dignidad perdida la mujer para convertirse en la sacerdotisa del hogar doméstico, en que cede su puesto la familia antigua, hija de la ley, á la nueva familia, hija del espíritu, consagrada por el amor, que confunde en uno de los corazones. Para las ciencias representa la muerte de Dios-naturaleza, que había aplastado al frente del hombre bajo las ruedas de su carro, la revelación de Dios-espíritu; y el conocimiento del hombre como no lo había soñado Platón, como no lo había tenido Sócrates, el hombre, armonía viva del espíritu y de la naturaleza, intérprete del pensamiento divino, voz que levanta al cielo el eco de las oraciones de todos los seres. Para la poesía, es el nacimiento de aquel amor purísimo, no tocado por el lado de la tierra; amor tan casto como el pensamiento, esencia inmortal de nuestra alma, amor que no cabe en el tiempo y en el espacio, y que se dilata en la eternidad como el sueño místico de Petrarca, como el culto espiritual del Dante á su Beatrice. Para todas las artes, el cristianismo señala el nacimiento de un ideal divino, que el artista no podrá encerrar en las reformas: ideal que hará rebosar la inspiración en la mente del poeta, que inundará de una luz vivísima las tablas y los lienzos, que levantará en las alturas, tan etérea como una oración, la calada cúpula de las catedrales góticas. El espíritu humano, engrandecido, renovado, por esta gran revolución que llegará hasta el fondo de su ser, hasta la raíz de su vida, se transfigurará para realizar bajo un nuevo

ideal las eternas leyes de la historia.

Pero sobre todo, en la esfera social este día que hoy celebramos señalará la transformación más maravillosa del hombre. El antiguo Edipo, ciego, maldecido de los hombres, culpado é inocente, juguete de los dioses, romperá este yugo de hierro, levantándose á pronunciar su libertad y á reconocer en sí fuerza bastante para contrastar la ciega fatalidad del destino. Las diferencias sociales se borrarán al pie de los altares, los reyes hundirán en el polvo la frente y se declararán iguales ante Dios con sus vasallos, hiriendo así en su raíz los antiguos bárbaros privilegios. El hombre dejará de ser enemigo del hombre, sentirá que cada uno lleva en sí á la humanidad, y que la humanidad nos lleva á todos, y bajo esta sublime idea entrará en el hogar de su enemigo para llamarle hermano. La ley moral servirá de base á la ley política; los pueblos sabrán que no es lícito cometer un crimen, ni aun en nombre de la salvación de la sociedad, que podrá salvarse siempre por la libertad y por la justicia. La humanidad próxima siempre antes á desfallecer, recordando su pecado contra Dios, redimida ya por la sangre derramada en el Calvario, oirá aquella voz dulcísima que la dice que sea perfecta, como nuestro padre es perfecto, y sentirá y reconocerá el dogma del progreso, como un filtro de nueva vida, rehará sus fuerzas para combatir, y le dará esperanza para triunfar y creer en la realización de su ideal. Todos los hombres, todas las clases, el labrador que imprime en la tierra el pensamiento del hombre, pidiéndole en cambio el nectar de su vida; el industrial que doma la naturaleza y la hace una fuerza humana; el pensador que busca en la ciencia el enigma del espíritu; el poeta que presta alas á la humanidad para volar con más raudo vuelo hacia su divino ideal; todos los hombres, si trabajarán para realizar el reino universal de Dios, prometido en el Evangelio á los individuos y á las naciones.

Todos los que creis y améis, recordad en este día que la fe en una gran idea es la vida de la inteligencia, y el amor á una causa justa y santa la vida del corazón. La doctrina de Jesús, además de su carácter divino, venció por haber descendido á buscar la vida en el pueblo, por haber elevado los espíritus hasta al martirio. Contra ella se levantaron todos los poderes de la tierra. Los emperadores encendieron las hogueras para abrasarla; los pueblos la desconocieron y la afearon; los sabios la persiguieron con sus sofismas: los poetas se burlaron de ella; los fuertes, los poderosos la hirieron con sus espadas; los verdugos se abrevaron en sangre de sus adeptos; y sin embargo, humildemente, desfilándose en el fondo de las catacumbas, sin más auxilio humano que la palabra de sus apóstoles, hizo doblar la rodilla ante su poder á los emperadores, se llevó consigo el espíritu de los pueblos absorbió con sus verdades las mentes de los sabios, tronchó como caña las espadas de los fuertes, hizo de sus verdugos sus mártires, y triunfó porque era la causa de Dios, que es la eterna causa de la justicia.

EMILIO CASTELAR.

NOTICIAS

Barcelona 2.

A consecuencia del reciente temporal, la playa de la Barceloneta ha sufrido algunas modificaciones. Unas gruesas paredes que desde tiempo inmemorial estaban enterradas en la arena junto á los Baños Orientales, y que un temporal puso al descubierto, han sido otra vez enterradas por el oleaje del viernes. Las calles de la Merced, Sevilla, Baiuarte, Concordia y algunas otras aparecen llenas de arena y pedruscos allí traídos por las aguas. Algunos botes que estaban en seco sobre la playa y aún dentro de las calles fueron trasladados de un punto á otro, y varias casas sufrieron desperfectos.

Aun en lo más recio del temporal, un enjambre de mujeres y chiquillos, provistos de sendos capazos, recorrían la playa recogiendo lo que el revuelto mar deja en la arena, como son fragmentos de hierro, trozos de carbon, leña, astillas, etc., logrando formar regulares montones de estos desperdicios, á cambio de alguno que otro remojón. Un muchacho que se dedicaba á recoger trocitos de hierro encontró una sortija arrojada por las olas, y que al decir de

varias personas que la examinaron es de no escaso valor.

—A consecuencia del temporal, quedó interrumpida anteayer la línea del Litoral, por haber arrancado las olas los rieles en alguna extensión, cerca de la estación de San Pol.

Con dicho motivo, los viajeros vieron se obligados á hacer trasbordo.

De Felanitx

Las omnímodas libertades que iban tomándose los velocipedistas, han obligado al señor Alcalde á recordarles por medio de pregón que las disposiciones vigentes no permiten circular de noche montados por las calles de la ciudad y que haciéndolo de día tiene que ser precisamente con una lentitud igual á la de una persona marchando á paso regular. A los que se extralimiten, se les comina con el castigo consiguiente.

Se ha prohibido también el recoger yerba en propiedades ajenas no teniendo del dueño el correspondiente permiso, en el cual aparezca el sello de la Alcaldía.

También se prescribió, por medio de bando, que al ganado cabrío se le provea de bozal para colocárselo convenientemente mientras transite por caminos y travesías.

—No hay que decir si las ventas de vinos continúan totalmente paralizadas. Todo el mundo ha podido convencerse de que la exportación ya no existe, de que el consumo interior se halla por demás abastecido y de que la destilación está adormecida por haber cesado la demanda de alcoholes y por alcanzar éstos unos precios insignificantes.

Conocidos todos estos inconvenientes, cada uno de los vinicultores guarda pacientemente en su bodega el producto de la cosecha última; no siendo aventurado asegurar que de ella se conservará aún una mitad, á la cual será difícil dar salida antes de la nueva recolección, so pena de mejorar mucho las circunstancias.

Ante semejante perspectiva, los propietarios felanitenses han suprimido en su mayor parte la operación de escalar las cepas, que era general en otros años, habiendo sido muy pocos los que de este modo han combatido la piral.

Muchísimos han sido también los que, arrancando ó sin arrancar los viñedos, han destinado el terreno ocupado por los mismos á la plantación de cereales ó legumbres con la seguridad de que cualquier cultivo ha de darles hoy mejor resultado que el de la vid.

De lo que se deduce que, siguiendo progresivamente esa marcha de destrucción secundada la filoxera que acabará con muchas plantaciones ya invadidas, la producción vitícola de Mallorca en general y la de Felanitx particularmente, quedará reducida en pocos años á una cuarta ó quinta parte.

Sección Insular

EL BANCO DE FELANITX

Por creerlo de gran interés en estos momentos, publicamos en lugar preferente el siguiente manifiesto que acaba de hacer público la Junta de Gobierno de dicha Sociedad de Crédito.

Al público

El pánico producido entre los tenedores de obligaciones del Banco de Felanitx, por los alarmistas de oficio, haciendo correr voces desfavorables al crédito y buen nombre de dicha sociedad obligan á los individuos de la Junta y á los accionistas del Banco de Felanitx que suscriben, á dirigir su voz al público, á fin de que enterado éste de la verdadera situación de la referida sociedad de crédito, cese la alarma y no sean víctimas los incautos de los que desacreditan nuestras obligaciones para comprarlas luego á bajo precio.

Necia pretensión sería querer censurar la grave crisis que ha atravesado el Banco de Felanitx, crisis debida á la continua retirada de depósitos, á la paralización del comercio y á la imposibilidad de realizar de momento su saneada cartera. Cuando España entera sufre las consecuencias de la guerra de tarifas que ha

producido el sistema protector, en mal hora resucitado en todo el mundo; cuando Mallorca, que fundaba su prosperidad en el comercio internacional y con las colonias españolas, no puede exportar sus productos y la miseria asoma su livida faz en toda la Isla. Felanitx, que con ese mismo comercio internacional vivía y prosperaba, no ha podido menos de ser una de las poblaciones más perjudicadas. Debido a estas circunstancias, los comerciantes han cesado en sus operaciones, el agricultor ha tenido que retirar del Banco sus ahorros para atender a su subsistencia, y los que tenían deudas contraídas se han visto en la imposibilidad de hacer honor a su firma porque la propiedad ha sufrido una baja considerable en su valor.

Todas estas causas reunidas, han motivado la escasez de numerario en la caja del Banco, sin que por esto haya sufrido la Sociedad perjuicios efectivos, pues si brillante era antes su situación, también lo es ahora.

En efecto, según se desprende de los libros de contabilidad el pasivo de la Sociedad, según el último balance, asciende a ptas. 1.481.221 que lo forman los depósitos voluntarios, cuentas corrientes comunes, corresponsales, efectos a pagar, obligaciones y otras cuentas y el activo a pesetas 1.256.921 que lo componen la Caja, cuentas corrientes garantidas e hipotecarias, pagares, letras propiedades, etc., etc. Resulta, pues, un sobrante del activo sobre el pasivo de Ptas. 69.700 ó sea el fondo de reserva deducidos los gastos de instalación y amortizados y otros.

Para atender a la falta de numerario el Banco de Felanitx llamó a ciertas puertas que permanecieron cerradas a pesar de que los más elementales conocimientos de lo que es el crédito hacía esperar que se abrirían pero gracias a los esfuerzos del propio Banco y con la eficaz corporación del conocido banquero D. Pedro Martínez y de los reputados letrados don Ramón Obrador y D. Alejandro Rosselló, cuyos trabajos en pró de la Sociedad no podemos menos de agradecer, ha sido posible restablecer el crédito del Banco, en términos de que convocada ayer Junta general de accionistas, a la que asistieron los acreedores por depósitos, unánimemente y sin objeción ninguna convalidaron los primeros en satisfacer un dividendo pasivo y los segundos en que se escalonara reintegro ó reembolso de sus depósitos.

Si el crédito del establecimiento no se hubiera restablecido ¿hubiera sido posible este resultado?

Podemos, por lo tanto, dirigirnos hoy al público y especialmente a los obligacionistas del Banco de Felanitx y asegurales bajo nuestra firma que no peligran poco ni mucho sus intereses, que pueden cambiar en las oficinas de la Sociedad las obligaciones que posean, y que con nuestros propios bienes respondemos de los quebrantos que puedan sufrir, pues en ningún caso queremos que el buen nombre de Felanitx y de su Sociedad de crédito sea puesto en tela de juicio.

Felanitx 2 de Abril de 1894.—Miguel Reus, Presidente.—Jaime Barceló, Vice-Presidente.—Miguel Obrador y Ramón.—Bartolomé Caldentey y Vaquer.—Agustín Fuster.—Bartolomé Bensaín.—Miguel Mesuti, Vocales.—Antonio Artigues, Secretario.—Miguel Obrador Vidal, Director Gerente.—Accionistas: Julio Fermín Quiñones.—Nicolás Forteza.—Guillermo Puig.—Cristóbal Julia.—Bartolomé Caldentey.—Salvador Picó.—Bartolomé Huguet.—Antonio Ramón.—Francisco Fuster.—Jaime Suau.—Jaime Pou.

Sabemos por conducto fidedigno que la casa de banca Martínez y Planas admite las obligaciones del Banco de Felanitx que se presentan para su cobro.

Ayer fué conducido a la última morada, el cadáver del Comandante retirado D. Ceilio Ogazon, padre de nuestro particular amigo don José secretario de Sanidad de este puerto.

Tomamos parte en el dolor que en estos momentos embarga el alma de la familia, por tan irreparable pérdida.

El vapor *Lulio* llegó a las siete de la mañana de ayer, procedente de Barcelona, con 15 pasajeros, el correo, 13 bueyes y varios efectos.

La casa Juan Muntaner, fundada en 1871, nos participa haber recibido las novedades, para Señora y Caballero, para las estaciones de primavera y verano.

D. Juan Luis Quintana también nos ofrece su taller de bordados, confecciones en blanco y ajuares, ternos y canastillas, que posee en la calle del Milagro número 1-2.º

Agradecemos a ambos la atención.

Anoche fueron obsequiados con un pequeño refresco en el casino *La Peña*, los Sres. Maura, Torres Villanueva, Sanchez Guerra y Marqués de Ibarra.

Agradecemos la invitación que para la asistencia a dicho acto hemos sido honrados.

Se trata de hacer algunas obras de embellecimiento en las cámaras del vapor *Bellver* a fin de mejorar sus condiciones como buque de pasaje.

Al mismo tiempo que la compañía *La Islaña* tiene el designio de mejorar la flotilla que hoy posee, estudia con detención el proyecto ya aceptado en principio, de adquirir un vapor de gran velocidad para destinarlo a la línea de Palma a Barcelona.

Sumario del número 6 de la *Revista Balear*, correspondiente al 31 de Marzo último:

- I.—Bromatología Balear, (continuación) discurso inaugural de la Real Academia de Medicina, leído por D. Bartolomé Bordoy.
- II.—El tratamiento de la pleuresia en los niños, por los D. es. P. Le Gendre y A. Broca, trad. por D. Gabriel Oliver.
- III.—Revista de medicina, por don Antonio Marcús.
- IV.—Revista de cirugía, por D. Enrique Fajarnés.
- V.—Revista de Otolgía, Rinología y Laringología, por D. J. L.
- VI.—Revista bibliográfica, por D. Domingo Escalfi.
- VII.—Notas científicas.
- VIII.—Miscelánea.
- IX.—Demografía médica.
- X.—Boletín meteorológico.

A las doce de la mañana se reunió ayer la Junta Directiva de Peregrinación obrera a Roma, habiéndose convocado de antemano a las Comisiones con objeto de que dieran cuenta de los trabajos que han realizado respectivamente, para el logro de tan laudable empresa, que al parecer dará un satisfactorio éxito.

Un pallebot procedente de Baleares, llamado *Unión*, naufragó el martes de la semana pasada en la costa de Algeciras. He aquí algunos pormenores de dicho siniestro, que leemos en un periódico de la corte:

El pallebot se mantuvo en bahía durante toda la noche aguantando el temporal. A media noche garreó el ancla y largó velas para refugiarse en Puente Mayorga, no pudiendo conseguirlo por la violencia del viento que le arrojó sobre las peñas de Torre del almirante.

La tripulación se salvó gracias al auxilio que le prestó la Sociedad de salvamento de naufragos, que en unión de las autoridades y muchos marinos se presentaron en el lugar referido.

Dos vapores, el *Gibellarik* y el *Elvira*, se aproximaron para prestar auxilio al buque, impidiéndoselo el fuerte oleaje y viento huracanado, que hacían sumamente peligrosa la aproximación a aquellos lugares llenos de bajos recosos. El buque devió apartándose más y más de sus auxiliares, hasta que tocó en una roca, donde se cree perdido completamente.

Un detalle triste.
Durante los primeros momentos de

confusión uno de los tripulantes del barco perdido sustrajo al capitán una cartera con una gruesa suma en billetes de Banco.

El autor del robo fué aprehendido por la Guardia civil, que encontró la cartera entre unas piedras.

El Ayuntamiento de Ciudadela, con motivo de las pasadas fiestas de Pascua, ha repartido limosnas a los pobres de aquella ciudad, como acostumbra todos los años.

El actual alcalde de la Puebla, D. Antonio Palou y Pons, también acostumbra anualmente repartir en dichos días, de su peculio particular, un pan y media peseta a los pobres de aquel pueblo.

Esta conducta debiera tener muchos imitadores y quizá se lograría remediar en parte muchas necesidades y se evitaría la comisión de muchos delitos.

Nuestro querido amigo el señor D. Juan Marqués, director del semanario *Sóller*, llora la pérdida de una hija de tierna edad.

En el alma sentimos la desgracia que afecta a nuestro distinguido compañero.

Aclarando las noticias que circulan referentes al monte de Bellver, afirma un colega que el Capitán General de estas islas ha recibido una carta particular del Intendente de Palacio en que le manifiesta el deseo de la Reina de que en la forma posible y prudente se permita al vecindario de Palma el derecho de pasear por dichos montes dejando a su discreción el determinar la forma de esta tolerancia, sobre la cual no es necesario que se emita disposición oficial, ni que se perjudique el usufructo de dicho monte cedido al ramo de Guerra.

Añade el colega que dentro de breve tiempo se publicarán las disposiciones y limitaciones para poder pasearse por el mencionado bosque.

Noticias del ejército:
El primer teniente de ingenieros D. José Alvarez Campana y Castillo ha sido destinado al batallón de Telégrafos.

El primer teniente de la guardia civil D. Francisco Serra San Juan, de la Comandancia de Castellón pasa con el mismo empleo a la isla de Cuba, con las ventajas del Reglamento de pases.

Se ha concedido a doña Teresa Riera Martí la íntegra pensión de 1.250 pesetas anuales que disfrutó en participación con su hijastra doña Antonia Capellá hasta que ésta contrajo matrimonio, pensión que obtuvieron por fallecimiento del subinspector de segunda clase del cuerpo de Sanidad Militar don Antonio Capellá Texeiro, marido y padre respectivamente de las interesadas.

Se hallan vacantes en el Regimiento Infantería Regional de las Baleares número 1 de guarnición en Palma, y han de proveerse por oposición el día 15 del corriente, tres plazas de músico, una de segunda clase, bajo; y dos de tercera clase clarinete y saxofón respectivamente.

Copiamos de la *Ilustración Musical* del día 30 lo siguiente:

«El quinteto Albeniz es esperado con verdadera impaciencia en Palma de Mallorca, en donde abundan los inteligentes a la buena música. Terminados los compromisos en Palma, darán tres conciertos suplementarios en el Lírico de esta ciudad, que esperan verse, como los anteriores, muy concurridos.»

En el acreditado establecimiento de novedades para señora que po-

see en la calle de Colón D. Miguel Matas, se acaba de recibir un extenso y variado surtido de géneros propios para las temporadas de primavera y verano.

El domingo desapareció de la iglesia del Socorro una capa que había dejado colgada en un corredor interior cercano al coro el profesor de música Sr. Puig, en el acto de celebrarse la misa mayor en dicho templo.

Hasta la fecha se ignoran el paradero de la prenda y quién sea el sustractor de ella.

En el vapor-correo de Barcelona, llegó ayer a Palma D. Francisco de Semir, electo Interventor de Hacienda de esta provincia.

Durante estas pasadas noches han desaparecido tres ó cuatro pomos de puertas vidrieras, imitados a porcelana, de otras tantas casas de la calle del Socorro.

Conviene, pues, que la vigilancia sea exquisita, porque los cacos aprovechan todas las ocasiones para ejercitar su lucrativa industria.

En el portal mayor de la Iglesia de San Nicolás se ha colocado un andamio que suponemos está destinado a las obras de reparación que aquel templo necesita.

Bajo la razón social de Salvá y Marroig se ha abierto estos días una bonita tienda de mercería en la calle de San Nicolás, en la que hubo exposición de Novedades que llamó la atención de los transeuntes.

Por telegrama de Ibiza se ha sabido que anteayer tarde llegó a aquel puerto el vapor *Trieste* en el que viaja S. A. R. é I. la Archiduquesa Estefanía de Austria, que viene a visitar estas islas.

A las cuatro y media de esta tarde ha fondeado en nuestro puerto el mencionado vapor, pasando inmediatamente a visitar a la Ilustre dama S. A. R. el Archiduque Luis Salvador de Austria.

El domingo debutará en la Plaza de Toros, para despedida de la Compañía, el notable artista señor Moscardó que, acompañado del popular clown Frederik, ejecutarán nuevos ejercicios en las tres barras fijas.

Mdme. Scotti pasará la maroma a toda la altura de la Plaza y el equilibrista Sr. Mojica lucirá una vez más sus difíciles ejercicios en el trapecio.

Deseamos a la Empresa una buena entrada.

Por real decreto de 28 del mes pasado, se ha dispuesto quede disuelto el ejército de operaciones en Africa; cesando en el mando el capitán general de ejército D. Arsenio Martínez Campos y Antón.

En la tarde del día de ayer se llevó a cabo, en el Hospital militar, la revacunación de los reclutas del actual reemplazo pertenecientes a los cuerpos de esta guarnición.

Durante el mes de Marzo último, han sido conducidos y enterrados en los cementerios municipales de Palma 144 cadáveres, correspondiendo 134 a la necrópolis principal, 7 a la de Ila Vileta, 3 a la de Génova y ninguna a la de San Jordi.

Según su edad, se clasifican del modo siguiente: menores de un año 20; de uno a 10, 15; de 10 a 20, 5; de 20 a 30, 14; de 30 a 40, 6; de 40, a 50, 12; de 50 a 60, 10; de 60 a 70, 21; de 70 a 80, 27; de 80 a 90, 9; de 90 a 100, 5; de más de 100 ninguno.

Por su sexo: varones 75, hembras 69.

Por su estado: casados 51; viudos 37; solteros 56.

Por Juzgados: la Catedral 69; la Lonja 74 y de los pueblos 1.

Por parroquias: La Almudaina 1; Santa Eulalia 30; Santa Cruz 43; San Jaime 12; San Miguel 23; San Nicolás 11; Hospital 22; de los pueblos 1; no católicos 1.

Por las causas de sus fallecimientos: de difteria 3; tifoideas 4; comunes 137.

Fueron llevados en coche de 1.ª clase 1; en el de 2.ª 29; en el de 3.ª 83; en el de 4.ª 24; y del término 7, reeditando en favor de la Empresa de carruajes 1004 pesetas.

Quedan sepeliados en nichos de propiedad 113 y en la hosa común 31.

Durante el año 1893 se registraron en dicho mes 122 defunciones y en el presente 144, sumando una diferencia en mas de 22.

Se han inscrito durante dicho mes 6 fetos; 3 pertenecientes al género masculino y 3 al femenino.

Se ha practicado una autopsia.

A la hora de costumbre salió ayer para Barcelona el vapor *Cataluña*, con correspondencia, pasajeros y carga.

Víctima de un ataque cardíaco ha fallecido el antiguo y conocido profesor de primera y segunda enseñanza D. Miguel Sancho.

La muerte le ha sorprendido en su casa de la Vileta, caserío en donde hace cosa de un año, trasladó su residencia.

Descanse en paz y reciba su familia el más sentido pésame.

El Diputado á Cortes por esta isla D. Fausto Gual de Torrella, dícese que ha aceptado la invitación de D. Carlos de Borbón para asistir á su próxima boda y que al efecto saldrá para Praga el 13 del corriente.

Esta mañana á las once y media de la misma, se verá en la Audiencia la causa instruida por el Juzgado de Palma contra Vicente Tomás Parets, por sustracción de dos pañuelos de lista á Coloma Luis y Oliver en la villa de Lluchmayor.

El día 31 del pasado mes cumplió medio siglo que la ciudad de Felanitx lloró una horrorosa desgracia.

Mientras se estaba representando el Via-Crucis, desplomóse un grueso terraplén, ocasionando la muerte á 414 personas.

Hemos oído decir que el próximo jueves saldrá juntamente con el Sr. Maura y los diputados que vinieron á visitar esta isla, el señor D. Pascual Ribot, Gobernador civil de Valencia.

Por el ministerio de Fomento se ha dictado una Real Orden disponiendo que los maestros y maestras de las escuelas públicas de primera enseñanza, los de las normales, los inspectores provinciales, municipales y secretarios de las juntas de instrucción pública, usen en las solemnidades y actos oficiales á que asistan, una medalla de plata de la misma forma y dimensiones que la establecida para el profesorado de los Institutos de segunda enseñanza.

Los inspectores generales, los rectores y el jefe del negociado de primera enseñanza del ministerio de Fomento usarán la misma medalla que será de oro en vez de plata.

Con el fin de facilitar la adquisición de estos distintivos, quedan facultados los maestros para incluir en el primer presupuesto el importe de la medalla.

Servicio telegráfico particular

Madrid 3, 1'50 m.

Ha salido de Melilla el general Martínez Campos. Se dirige á Málaga.

Es inexacto que el Sr. Sagasta esté enfermo.

La noticia publicada por un periódico, de que el Gobierno encargará la construcción de un crucero á Inglaterra es inexacta.

Alemania iniciará la acción individual y colectiva contra el anarquismo.

El proyecto presentado en el Consejo por el Sr. Capdepon, contra los anarquistas, ha sufrido algunas ligeras modificaciones en sentido más restrictivo.

Madrid 3, 11'50 m.

En Consejo se ha tratado de promover varias obras de importancia en Andalucía.

En San Lúcar de Barrameda fallecieron de hambre varios obreros. La situación de aquellos pobres es desesperada.

El Gobierno se preocupa por resolver tan gran conflicto, en vista de la resolución de los obreros.

El famoso Varela extinguirá su condena en los penales de Zaragoza ó Valencia.

El Sr. Romero Robledo planteará en el Congreso el debate político, en caso de que no lo inicien los republicanos.

Reina completa tranquilidad en Santander.

En la reunión celebrada por la minoría republicana en casa del señor Pi, se acordó la línea de conducta que deben observar en las Cámaras.

Teatro-Circo Balear

Funcion para hoy miércoles 4 EL ORGANISTA EL DUO DE LA AFRICANA I COMICI TRONATI

A las 8 y media.

Entrada general 2 Reales.

Cultos Sagrados

Hoy miércoles.—En San Cayetano concluirán las Cuarenta Horas: exposición á las seis. Al anochecer, Rosario, sermón por D. Ignacio Palou, estación, himno, *Te-Deum* y reserva.

En San Jaime, al anochecer, la devoción de la Agonia del Redentor.

Corte de María.—En San Cayetano, á la Virgen de los Dolores.

Movimiento local

NOTA de las reses degolladas en el Matadero de Palma.

D'A 3	
Bueyes 0	Borregos 0
Vacas 2	Corderos 78
Toros 2	Cabras 2
Novillos 0	Cabritos 0
Terneras 0	Cerdos 2
Carneros 0	Cerdas 0
Ovejas 7	Lechonas 4

Hospital civil

Día 3.—Movimiento de enfermos.—Entradas, varones 2, hembras 2.—Salidas, varones 1, hembras 0.—Defunciones varones 0, hembras 0.

Defunciones

Miguel Sancho Montaner, viudo 69 años, La Vileta, endocarditis.
Cecilio Ogazón Fernandez, casado 66 años, El Terreno, apoplejia.
Juan Vivó Roca, viudo, 63 años, Capuchinas, bronquitis.
Juan Portell Matorell, casado 46 años, Arrabal, bronquitis.
Cecilia Miró Bonnin, casado 68 años, S. Elias, aneurisma.

Por 4.500 pesetas se

vende una casa algorfa con siete habitaciones calle de la Orianza n.º 8, produce 46.50 pesetas mensuales. Informarán Sindicato núm. 16.

Todas las enfermedades del ESTÓMAGO É INTESTINOS

se curan siempre con el

ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL

APROBADO Y RECOMENDADO POR LA M. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA

Úsese siempre el ELIXIR INGLUVINA GIOL, en la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Malas digestiones, Inapetencia, Vómitos, Extremamiento, Vientos abdominales, Catarros del estómago, Diarreas, Convalecencias difíciles, Vómitos de las embarazadas, y se obtendrán resultados curativos sorprendentes.

Las notabilidades médicas prefieren el ELIXIR GIOL á cualquier otro preparado para la curación de las enfermedades del Estómago é Intestinos

Venta al por mayor y menor: FARMACIA GIOL, Poniente, 31; BARCELONA

HAMBRIENTOS de GRASA

ESTAN LOS DELGADOS, LOS RAQUÍTICOS Y LOS QUE TIENEN LA SANGRE DEPAUPERADA.

ESTA CONDICIÓN CONDUCE A LA TÍISIS, ANEMIA, ESCRÓFULA, RAQUITISMO, ENFERMEDADES EXTENUANTES Y SUFRIMIENTOS CRÓNICOS DEL ESTÓMAGO, HÍGADO Y RIÑONES.

La EMULSION de SCOTT

de Aceite puro de Hígado de bacalao, con Hipofosfitos de Cal y Sosa

CURA TODAS LAS ENFERMEDADES RESULTANTES DE LA POBREZA DE LA SANGRE Y DE LA EXTENUACIÓN.

CUIDADO CON LAS IMITACIONES.—Los frascos de la legítima Emulsión de Scott llevan adherida á la cubierta la etiqueta que representa á un hombre con un bacalao á cuestas.

Preparada por SCOTT & BOWNE. Químicos. Nueva York. De venta en todas las farmacias y droguerías.

Parches Porosos Excelsior, para reuma y dolores.

Remedio seguro para calmar toda clase de tos, por rebelde y crónica que sea, ya provenga de simples resfriados ó catarros, ya de bronquitis, tisis, coqueluche, etc. No contienen opio ni morfina.

ANEMIA PASTILLAS FOSFATADAS DR. KLEIN

ASMA LICOR ANTIAISMÁTICO DEL DR. KLEIN

El LICOR cura radicalmente la enfermedad; las GOTAS calman de momento el ataque. Vente en Palma Farmacia de D. Juan Valenzuela y en casa del autor Dr. Klein Escudillers 82 Barcelona.

Itinerario

VAPORES CORREOS

Servicio establecido desde 1.º de Enero de 1884.

Salidas de Palma

Todos los martes para Barcelona á las 5 de la tarde.

Todos los miércoles para Mahón por vía de Alcudia á las dos de la tarde.

Todos los jueves para Valencia á las 5 de la tarde.

Todos los viernes para Barcelona á las 5 de la tarde.

Todos los domingos para Ibiza y Alicante á las 8 de la mañana.

Salidas de Barcelona

Todos los lunes y jueves á las 5 de la tarde.

Salidas de Valencia

Todos los viernes á las 3 de la tarde.

Salidas de Alicante para Ibiza y Palma. Todos los martes á las 12 de la mañana.

Salidas de Mahon

Todos los miércoles á las cinco de la tarde.

Todos los domingos á las ocho de la mañana para Alcudia.

Salidas de Ibiza

Para Alicante: todos los domingos por la tarde.

Para Palma: todos los miércoles á la madrugada.

VENTA

Se desea vender una máquina trilladora al vapor que se halla en buen uso para enfermes Sindicato n.º 415.

Seccion Comercial

Movimiento de buques

Día 3

FONDEADOS

De Barcelona v. Lulio c. D. Ricardo Terrasa 26 trip. ton. 405 efectos y balija pas. 15 m. Palma.

DESPACHADOS

Para Barcelona v. Cataluña c. don Guillermo Fojal 26 trip. ton. 662 con efectos y balija m. Palma.

Un joven de muy buenas condiciones

desearía encontrar colocación tanto para criado como por cocinero.

Informarán calle de Palacio núm. 2.

Academia preparatoria

del año de ampliacion para Medicinas Farmacia, Ciencias y Derecho (1.º y 2.º curso), bajo la direccion de

Dr. JAIME DOMENECH

Profesor auxiliar del Instituto. Sol, 55

Taller de Hormas

Hormas de todas clases y medidas, especialidad en hormas para piés delicados de los callos y contrahechos.

Dando aviso se toman las medidas á domicilio.

Conquistador n.º 22 tienda. Palma de Mallorca.

Palma.-Imp. de Bartolomé Rotger